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ШКОЛЫ НАЕЗДНИКОВ -  ШКОЛЫ НАЕЗДНИКОВ -  
СПОРТ ДЛЯ ПОДРАСТАЮЩЕГО СПОРТ ДЛЯ ПОДРАСТАЮЩЕГО 

ПОКОЛЕНИЯПОКОЛЕНИЯ

Актуально За строкой постановления

Дилфуза Гулямова.
«Правда Востока».

Поло, троеборье, конкур, выездка -  
все это названия дисциплин 
конного вида спорта. Занятия 
верховой ездой сегодня уверенно 
занимают отдельную нишу  
в сфере детского и юношеского 
дополнительного образования. 

Несмотря на то, что конный спорт 
является достаточно сложным видом 
спортивной деятельности, спрос на 
него интенсивно растет. Этому в значи-
тельной степени способствовало поста-
новление главы государства «О мерах по 
организации деятельности школ наезд-

ников» от 5 августа 2021 года, нацелен-
ное на дальнейшее развитие конного 
спорта в нашей стране, подготовку и 
воспитание нового поколения наездни-
ков, активной пропаганды и популяри-
зации конного спорта среди молодежи.

Предлагая ребенку как можно 
больше возможностей для личностного 
и профессионального развития, многие 
родители используют для этих целей 
спортивную направляющую. В послед-
нее время о конном спорте стали гово-
рить как об одном из перспективных 
векторов развития для подрастающего 
поколения - не только увлекательном, 
но и полезном виде спортивной деятель-
ности.

РЕФОРМЫ В АКАДЕМИИ РЕФОРМЫ В АКАДЕМИИ 
МВД СПОСОБСТВУЮТ МВД СПОСОБСТВУЮТ 

ПОВЫШЕНИЮ КАЧЕСТВА ПОВЫШЕНИЮ КАЧЕСТВА 
ПОДГОТОВКИ КАДРОВПОДГОТОВКИ КАДРОВ

Пресс-тур
«Мы должны вести последовательную работу  
по усилению гарантий прав и свобод личности,  
внедрению эффективных механизмов справедливой  
и объективной деятельности органов дознания  
и следствия, а также обеспечению кибербезопасности  
и противодействию киберпреступности».

Шавкат Мирзиёев,
Президент Республики Узбекистан.

(Из поздравительного обращения к сотрудникам и ветеранам 
органов внутренних дел, 24 октября 2021 года).

Как известно, в соответствии с постановлением Президента 
«О мерах по внедрению качественно новой системы подготовки 
профессиональных кадров для органов внутренних дел»  
от 15 апреля 2021 года в Академии МВД РУз с 2021/2022 учебного 
года в процесс подготовки кадров внедрена система высшего 
образования, состоящая из бакалавриата и магистратуры.

(Окончание  
на 4-й стр.)

(Окончание  
на 3-й стр.)

(Окончание  
на 2-й стр.)

Руководство учебного заведения 
организовало пресс-тур с целью 
показать ход выполнения задач, 
определенных в документе, довести 
до широкой общественности сте-
пень эффективности происходящих 
реформ.

Академия МВД РУз считается 
ведущим образовательным и научно- 
исследовательским заведением, специ-
ализирующимся на подготовке ква-
лифицированных кадров для органов 
внутренних дел.

ПРИРОДА  
НЕ ЗНАЕТ ГРАНИЦ

12 февраля в Конгресс-центре Самарканда состоялось 
торжественное открытие 14-й конференции сторон Конвенции ООН 

по сохранению мигрирующих видов диких животных (CMS COP-14).

Участниками Конвенции, принятой 
в 1979 году в немецком городе Бонне и 
вступившей в силу в 1983 году, счита-
ются 133 государства. Узбекистан при-
соединился к Конвенции в 1998 году и 
поныне является ее активным участ-
ником, поэтому именно в нашей стране 
впервые среди государств Центральной 

Азии проводится конференция сторон 
Конвенции. 13-е заседание проводилось 
до пандемии в Индии, на этот раз участ-
ники приняли решение найти ответы 
на скопившиеся проблемы, обменяться 
мнениями по важным вопросам в 
Самарканде.

В последние годы сельское хозяйство развива-
ется как в количественном, так и в качественном 
аспекте. Внедряются высокопроизводительная 
техника и глубокая переработка через систему 
кластеров. 

В 2023 году производство в отрасли выросло 
на 4,1 процента, составив 426 триллионов сумов. 
Экспорт достиг почти 2 миллиардов долларов. 
Были созданы 152 тысячи гектаров садов и вино-
градников, запущены мощности по переработке 
185 тысяч тонн фруктов и овощей, 31 тысячи 
тонн мяса и 485 тысяч тонн молока.

Впервые в нашей недавней истории было 
получено 3 миллиона 700 тысяч тонн хлопка и  
8 миллионов тонн зерна. Система учета и про-
дажи продукции полностью цифровизирована.

На совещании основное внимание уделялось 
повышению производительности в сельском 
хозяйстве, снижению себестоимости и экономии 
воды, определены задачи на перспективу.

Президент подчеркнул необходимость нова-
торского подхода к работе и увеличения произ-
водства продукции в условиях ограниченных 
ресурсов земли и воды, а также внедрения про-
мышленной культуры в отрасль. 

Например, средняя урожайность с гектара в 
нашей стране ниже, чем в передовых странах, 
при этом удобрения, топливо и вода использу-
ются в два раза больше. Отмечено, что можно 
достичь урожайности хлопка до 50 центнеров, а 
зерновых до 100 центнеров с гектара, ввозя про-
изводительные семена и обучая фермеров новым 
агротехнологиям.

Глава государства особо отметил вопрос заин-
тересованности фермеров. Сегодня на основе 
нового порядка хлопок-сырец продается через 
биржу. Цены на хлопок на Нью-Йоркской бирже 
растут. В зерноводстве доходы фермеров удво-
ились благодаря внедрению рыночных отноше-
ний.

- Если заинтересовать фермера, он сможет 
работать без субсидий от государства. Такие 
времена настанут, и в этом моя цель, - сказал  
Шавкат Мирзиёев.

Для дальнейшего стимулирования заинте-
ресованности в этом году в зерноводстве будет 
внедрена аналогичная применяемой в хлопко-
водстве система предоставления льготных кре-
дитов напрямую фермерам. Кроме того, рас-
ходы на транспортировку и хранение пшеницы, 
закупленной за счет государственных ресурсов, 
будут полностью покрываться из бюджета.

Важным аспектом устойчивости фермерских 
хозяйств является снижение затрат. В связи с 
этим даны поручения по снижению себестоимо-
сти производства минеральных удобрений на 15 
процентов в этом году, созданию достаточного 
предложения на бирже и организации складов 
удобрений дополнительно в 70 районах.

Также будут взяты под контроль качество и 
наценка на минеральные удобрения. Фермерам 
будут созданы условия для покупки удобрений 
за свой счет. Порядок обязательной регистрации 
на логистическом портале транспорта для пере-
возки минеральных удобрений со складов будет 
отменен.

Для сокращения потерь воды в этом году на 
бетонирование 75 крупных каналов из бюд-
жета выделено 680 миллиардов сумов. Введена 
система предоставления кредитов под 14 про-
центов на срок до 5 лет с льготным периодом в 
3 года для внедрения водосберегающих техноло-
гий. На совещании в разрезе регионов проанали-
зирована работа в этом направлении и указаны 
недостатки.

Отмечены проблемы в отрасли, связанные 
с дисциплиной расчетов. Например, задолжен-
ность кластеров перед фермерами еще не пога-
шена полностью. 

Согласно новому порядку фьючерсный кон-
тракт с кластером, который не погасил задолжен-
ность до 1 апреля, будет аннулирован, и фермер 
получит право продать хлопок на бирже. Ферме-
рам, внесшим данные в электронную платформу 
и подписавшим фьючерсный контракт, кредит 
должен быть предоставлен в течение трех дней, 
указано на совещании.

На совещании также обсуждены меры по уве-
личению объемов производства и экспорта фрук-
тов и овощей. 

В дополнение к уже выделенным 200 тысячам 
гектаров среди населения будут распределены 
еще 60 тысяч гектаров земли. Кроме того, будет 
поддерживаться производство продукции на 
основе кооперации в личных подсобных хозяй-
ствах. Для этих целей будут предоставляться 
льготные кредиты до 100 миллионов сумов без 
залога и до 150 миллионов сумов с уменьшенным 
залоговым обеспечением. Фермерам и дехканам 
будет предоставлена необходимая техника в 
лизинг от акционерного общества «Узагроли-
зинг» на срок до 10 лет с льготным периодом в 
3 года. Таможенная льгота при ввозе мотокуль-
тиваторов и мини-тракторов будет продлена на 
3 года.

В последние годы в нашей стране количество 
теплиц и объем производимой в них продук-
ции утроились. Сегодня все больше строятся 
теплицы, не требующие топлива для отопления. 

Президент одобрил этот опыт и подчеркнул 
необходимость их расширения, предоставления 
фермерам теплиц «под ключ». В рамках про-
граммы «Семейного предпринимательства» на 
эти цели будет выдаваться беззалоговый кредит 
до 100 миллионов сумов.

В сельское хозяйство также активно привле-
каются инвестиции. В текущем году планиру-
ется освоить 655 миллионов долларов иностран-

ных инвестиций. В проектах уделяется особое 
внимание поставке на рынок качественной про-
дукции и снижению продуктовой инфляции. В 
частности, реализуются 342 проекта по выпуску 
25 видов импортозамещающей продовольствен-
ной продукции.

Подчеркнута важность продолжения этой 
работы, разработки новых проектов и привле-
чения международных брендов. За счет средств 
Всемирного банка на новые проекты будут 
выделяться кредиты на срок до 10 лет под 18 
процентов в национальной валюте, а на попол-
нение оборотных средств - кредиты сроком до  
2 лет. Будут покрываться 50 процентов расходов 
на услуги сорсинговых компаний, размещаю-
щих заказы мировых брендов на отечественных 
предприятиях. За каждый привлеченный бренд 
будет выделяться субсидия до 500 миллионов 
сумов.

Отныне предпринимателям, экспортирую-
щим продукцию за сумы, также будет возвра-
щаться налог на добавленную стоимость.

На совещании определены меры по поддержке 
животноводства, шелководства и рыбоводства. 

В частности, на создание животноводческих 
комплексов, приобретение скота, производ-
ство комбикормов будут выделяться кредиты в 
нацио нальной валюте под 17 процентов с льгот-
ным периодом в 3 года на срок до 10 лет. Живот-
новодческим хозяйствам также будет направлен  
1 триллион сумов льготных кредитов на обо-
ротные средства. Часть кредита, превышающая  
18 процентов ставки, будет покрываться из 
Фонда поддержки предпринимательства.

Шелководство будет развиваться промыш-
ленным способом на основе опыта Вьетнама и 
Китая, будут создаваться сетчатые плантации 
шелковицы. При Институте шелководства будут 
запущены две шелководческие станции.

Для повышения материальной заинтересо-
ванности в отрасли будет совершен переход к 
рыночным принципам в два этапа. В этом году 
на первом этапе цена на коконы будет увели-
чена на 25 процентов. Населению будут пре-
доставляться субсидии на заготовку коконов, 
производители коконов будут освобождены от 
подоходного налога. На втором этапе, начиная 
с 2025 года, отменяется государственное регу-
лирование цен, за кластерами больше не будут 
закрепляться определенные районы и фермеры. 
Коконы будут реализовываться по свободной 
цене на основе договора между фермером и кла-
стером или через биржу.

Также определены задачи по расширению 
выращивания рыбы в бассейнах вдоль рек и 
частных хозяйствах.

На совещании заслушаны отчеты и планы 
ответственных лиц по обсужденным вопросам.

УзА

ОПРЕДЕЛЕНЫ МЕРЫ  
ПО ПОВЫШЕНИЮ ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ 

И ЗАИНТЕРЕСОВАННОСТИ  
В СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ

Под председательством Президента Шавката Мирзиёева 12 февраля состоялось 
видеоселекторное совещание по задействованию новых резервов в сельском хозяйстве.

УЧАСТНИКАМ 14-Й КОНФЕРЕНЦИИ 
СТОРОН КОНВЕНЦИИ ООН  

ПО СОХРАНЕНИЮ МИГРИРУЮЩИХ 
ВИДОВ ДИКИХ ЖИВОТНЫХ

Уважаемые делегаты!
Дамы и господа!
Искренне приветствую всех участников и 

гостей 14-й конференции сторон Конвенции по 
сохранению мигрирующих видов диких живот-
ных - важнейшего международного мероприятия 
в деле охраны окружающей среды и сохранения 
биоразнообразия.

Прежде всего выражаю глубокую признатель-
ность Секретариату Конвенции и Программе ООН 
по окружающей среде за поддержку инициативы 
о проведении этой авторитетной конференции в 
нашей стране.

Добро пожаловать в прекрасный Самарканд - 
одну из колыбелей мировой цивилизации, явля-
ющийся уникальной «жемчужиной» зодчества и 
архитектуры!

В последние годы этот древний и неповтори-
мый город становится глобальным диалоговым 
центром по ряду актуальных проблем. Нынешний 
форум послужит закреплению за Самаркандом 
статуса одного из влиятельных центров экологи-
ческой дипломатии.

Хочу особо отметить, что в декабре 2023 года 
здесь состоялась международная конференция по 
борьбе с опустыниванием, а в апреле этого года 
пройдет крупнейший форум по климатическим 
вызовам в Центральной Азии.

Уважаемые участники конференции!
Как известно, мигрирующие виды животных 

являются неотъемлемой частью экосистемы пла-
неты. К сожалению, сегодня их существование 
сталкивается с серьезными угрозами, такими как 
изменение климата, деградация среды обитания, 
незаконные охота и торговля.

В результате сокращаются генетические 
ресурсы животных, исчезают редкие и ценные 
виды, целые природные сообщества и экосистемы.

Согласно исследованиям, только за последние 
50 лет более 100 видов полностью исчезли с лица 
Земли, а в Центральной Азии - 26 видов птиц и 
12 видов млекопитающих, среди которых туран-
ский тигр, азиатский гепард и другие эндемичные 
виды.

В наших общих интересах - сохранить богат-
ство биоразнообразия для будущих поколений, 
обеспечить устойчивое развитие и жизнь человека 
в гармонии с природой. Это требует консолидации 
усилий всего международного сообщества, скоор-
динированных и неотложных действий.

Дорогие участники форума!
В Узбекистане уделяется большое внимание 

сохранению мигрирующих видов диких живот-
ных. За последние годы усовершенствована нор-
мативно-правовая база сферы, приняты новые 
акты законодательства, обеспечено их эффектив-
ное исполнение. Укреплена институциональная 
система, включающая в себя органы государ-
ственного управления, социально ответственный 
бизнес и институты гражданского общества.

Возобновил работу Институт зоологии Акаде-
мии наук, являющийся передовым по фундамен-

тальным и прикладным исследованиям в данной 
сфере. За короткий срок в три раза увеличены 
охраняемые природные территории, обеспечи-
вающие надежную защиту мигрирующих видов, 
их общая площадь превысила 14 процентов от 
всей площади страны. Уникальные природные 
ландшафты Узбекистана включены в Список Все-
мирного природного наследия и Всемирную сеть 
биосферных резерватов ЮНЕСКО, а также в спи-
сок объектов Рамсарской конвенции.

Организованы новые питомники для разведе-
ния диких животных. Реализуются программы по 
восстановлению популяции редких видов птиц и 
млекопитающих в их исконных местах обитания. 
На высохшем дне Аральского моря на площади 
2 миллиона гектаров созданы леса, что способ-
ствует восстановлению разнообразия раститель-
ного и животного мира.

В период председательства в Конвенции в 
2024-2027 годах Узбекистан готов мобилизовать 
все свои силы и потенциал на защиту мигрирую-
щих видов животных. Мы приветствуем приня-
тие в Самарканде нового Стратегического плана 
на период 2024-2032 годов, который определит 
основные направления предстоящей работы в 
этой области.

Поддерживаем также разработку и принятие 
Программы мер по созданию экологических кори-
доров и свободной от барьеров миграции живот-
ных.

Считаем важным усилить требования к эколо-
гической оценке строительства инфраструктур-
ных объектов - автомобильных и железных дорог, 
газопроводов и пограничных сооружений, чтобы 
снизить их негативное воздействие на миграцию 
диких животных.

В настоящее время Узбекистан тесно сотруд-
ничает со странами региона по созданию транс-
граничных природных парков, мы выступаем за 
увеличение их количества.

Намерены начать реинтродукцию популяции 
азиатского гепарда, некогда обитавшего на про-
сторах плато Устюрт и вымершего в результате 
антропогенного воздействия. Приглашаем ученых 
и экспертов к сотрудничеству в этом направлении.

Пользуясь возможностью, выражаю особую 
благодарность Международному союзу охраны 
природы за решение открыть в Ташкенте свое 
представительство. Мы готовы всячески содей-
ствовать деятельности организации по сохране-
нию флоры и фауны в нашем регионе.

Уважаемые участники форума!
Воплощение в жизнь принимаемых на сегод-

няшней конференции решений послужит даль-
нейшему расширению и повышению эффектив-
ности международного сотрудничества в целях 
сохранения мигрирующих видов животных.

Желаю всем вам больших успехов, сил и энер-
гии, новых достижений в выполнении вашей важ-
ной и ответственной миссии.

Шавкат МИРЗИЁЕВ,
Президент Республики Узбекистан

Согласно исследованиям, только за последние 50 лет более  
100 видов полностью исчезли с лица Земли, а в Центральной 
Азии - 26 видов птиц и 12 видов млекопитающих, среди которых 
туранский тигр, азиатский гепард и другие эндемичные виды.
В наших общих интересах - сохранить богатство 
биоразнообразия для будущих поколений, обеспечить устойчивое 
развитие и жизнь человека в гармонии с природой. Это требует 
консолидации усилий всего международного сообщества, 
скоординированных и неотложных действий.

Шавкат Мирзиёев, 
Президент Республики Узбекистан.
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На декабрьском совещании 
прошлого года глава государства, 
отметив важность производства 
электромобилей, дал ряд поруче-
ний по освоению этого направ-
ления. В ходе государственного 
визита в Китай в начале нынеш-
него года Президент Узбекистана 
посетил штаб-квартиру BYD и 
вместе с главой компании запу-
стил проект по сборке гибридных 
и электрических автомобилей в 
Джизакской области мощностью 
выпуска 50 тысяч единиц в год.

За последние три года в Узбе-
кистане продажа электромоби-
лей увеличилась в десять раз. В 
2023-м 35 процентов импортиро-
ванных автомобилей составили 
электрокары и гибриды. Глава 
государства поручил расширить 
проекты в этом направлении, а 
также наладить с BYD локали-
зацию комплектующих частей.   

Пять-шесть лет назад отече-
ственное автомобилестроение 
связывали только с Асакинским 
автозаводом. Сегодня благодаря 
реализуемым реформам авто-
промышленность превратилась 
в одну из драйверных отраслей 
национальной экономики.  

Джизакская область - один из 
промышленных центров страны. 
Здесь реализуются десятки 
крупных проектов. Под извест-
ными брендами производится 
продукция с высокой добавлен-
ной стоимостью.   

- Ранее Джизак ассоцииро-
вался с хлопковыми полями. 
Сегодня область превратилась 
в регион с развитой промыш-
ленностью, - говорит журналист 
Абдукарим Шарипов. - В насто-
ящее время в Джизаке произ-
водится высокотехнологичная 
продукция. Это электротехника, 
оптоволокно, автомобили, слож-
ные химические вещества и 
энергосберегающие материалы, 
основная часть которых экс-
портируется. На производимые 
здесь автомобили высокий спрос 
не только среди отечествен-
ных, но и зарубежных потре-
бителей. Главное - с запуском 
заводов сотни узбекистанцев 
будут обеспечены постоянной, 
хорошо оплачиваемой работой. 
Кстати, мой внук трудится на 
ADM Jizzakh и любит свое дело. 
Я также радуюсь за него, чув-
ствую особую гордость. 

Автозавод начал свою дея-
тельность в свободной эконо-
мической зоне «Джизак» в 2021 
году. В комплексе, занимаю-
щем почти сто гектаров, реа-
лизуется ряд перспективных 
проектов. В настоящее время 
под брендами KIA и Chery про-
изводится свыше десяти моде-
лей современных автомобилей. 
Сегодня завод находится на 
этапе освоения производствен-
ных процессов и локализации 
автокомпонентов. То есть про-
должаются изучение и отра-
ботка навыков крупноузловой 
сборки, сварки, окраски кузо-
вов, сборки автомобилей и ито-
гового тестирования. Согласно 
проекту, на втором этапе его 
реализации будет привлечено 
свыше 310 млн долларов инве-
стиций. С запуском новых 
мощностей и освоением основ-
ных комплектующих частей 
уровень локализации автомо-
билей достигнет 30 процентов. 

Процесс производства машин 
охватывает все этапы - от про-
ектирования до готовой про-
дукции.   

ADM Jizzakh по охвату 
дилерской сети занимает второе 
место в республике. В стране 
функционируют 20 дилерских 
и обслуживающих пунктов. 
С реализацией всех проектов 
будет обеспечена постоянная 
занятость почти 4,5 тысячи 
соотечественников.  

 - Сегодня спрос на электро-
мобили растет во всем мире. 
Учитывая это, работаем над про-
изводством авто, работающих на 
основе альтернативных источ-
ников энергии, и над расшире-
нием научных исследований, 
- говорит генеральный директор 
ADM Jizzakh Данияр Давлети-
яров. - Планируем к 2030-му 
довести ежегодный объем про-
изводства до 300 тысяч единиц. 
В результате на внутреннем 
рынке будут внедрены разные 
модели и бренды, что позво-
лит удовлетворить потребности 
потребителей. Кроме того, на 
базе завода организуем научно- 
исследовательский центр. Под-
писали договоры о сотрудни-
честве с исследовательскими и 
проектными центрами Южной 
Кореи и Китая, где с нынешнего 
года свыше 300 наших инжене-
ров и проектировщиков повы-
сят квалификацию и станут 
настоящей опорой глобального 
научно- исследовательского цен-
тра ADM. А это гарантирует пер-
спективное устойчивое развитие 
завода. 

Jizzax Auto - второй автомо-
бильный завод, функциониру-
ющий в Джизаке.  Здесь произ-
водили автомобили Volkswagen. 
Особо результативно было 
сотрудничество завода с Ми-
нистерством здравоохранения. 
Почти тысяча современных 
автомашин скорой медицин-
ской помощи Volkswagen Caddy 
передана региональным филиа-
лам Республиканского научного 
центра экстренной медицинской 
помощи. 

Завод BYD Uzbekistan Factory 
организован на базе именно 
предприятия Jizzax Auto. С его 
полным запуском появится воз-
можность производить в год 300 
тысяч гибридных и электриче-
ских автомобилей. Кроме того, 
в условия соглашения включена 
программа локализации двига-
телей, электродвигателей и бата-
рей для автомобильных аккуму-
ляторов.   

Сегодня современные и энер-
госберегающие автокары про-
изводятся в развитых странах. 
С реализацией перспективных 
проектов и наша республика 
достигнет высоких результатов. 

Из года в год растет интерес 
соотечественников к электромо-
билям. Так, если в 2018-м в Узбе-
кистан было импортировано 13 
электромобилей, 2019-м - 39, 
2022-м - 1629, то в 2023-м - почти 
26 тысяч. 

Следует отметить, что пре-
доставление государством льгот 
при покупке таких автомобилей 
обеспечит экономию нефти и 
газа, послужит предупрежде-
нию экологического и энергети-
ческого кризисов. 

Фарход Неъматов.

ЭЛЕКТРОМОБИЛИ:ЭЛЕКТРОМОБИЛИ:  
НОВАЯ ЭПОХА НОВАЯ ЭПОХА 

ОТЕЧЕСТВЕННОГО ОТЕЧЕСТВЕННОГО 
АВТОПРОМААВТОПРОМА

По инициативе Президента в 
махаллях начали работать помощ-
ники хокимов, привнося в жизнь 
людей такие творческие начала, 
как стремление и поиск. Прежде 
всего практические усилия этой 
структуры дают свои плоды в 
оказании адресной помощи нуж-
дающимся в социальной защите, 
в трудоустройстве людей и увели-
чении их доходов за счет развития 
деловой и предпринимательской 
среды. Жители доверяют им и рас-
сказывают о своих проблемах.

Киличбек Абдужабборов - 
механик и экономист по специ-
альности, из числа перспектив-
ных молодых людей, получивших 
опыт благодаря работе на разных 
должностях. Именно поэтому 
назначенный на ответственную 
должность, он, общаясь с населе-
нием, совместно решая насущные 
вопросы, завоевал уважение и 
доверие многих жителей. 

В махалле проживают 2820 
человек. В ходе поквартирного 
обхода здесь выявлено 17 нуж-
дающихся в социальной защите 
малообеспеченных семей, пред-
ставителей молодежи, женщин, 

более 187 граждан, включенных 
в «железную тетрадь». Соответ-
ственно приняты меры по устране-
нию имеющихся проблем.

В результате проведенных меро-
приятий за последние два года на 
территории махалли создано 28 
хозяйствующих субъектов. Поло-
жительные результаты достига-
ются в улучшении экономической 
поддержки ячеек общества, сокра-
щении бедности и решении мно-
гих вопросов.

Хожиакбар Ганиев - один из 
молодых предпринимателей ма-
халли, кому выделен льготный 
кредит в размере 200 миллионов 
сумов. Предложенный им проект 
по производству носков на базе 
ООО «Хожиакбар Асл Текст» под-
держал помощник хокима. Здесь 
на 12 ткацких станках налажено 
производство более десяти видов 
товарных изделий, трудоустроены 
15 юношей и девушек.

Озодбек Максудов - бизнесмен. 
При сотрудничестве с россий-
скими инвесторами в махаллю 
привлечены инвестиции в размере 
300 тысяч долларов. На основан-
ном предпринимателем предпри-

ятии «Тинчлик мева экспорт», 
которое занимается сбором, хра-
нением, упаковкой и экспортом 
сельскохозяйственной продукции, 
выращенной на приусадебных 
участках населения и в фермер-
ских хозяйствах, создано 20 посто-
янных и более 100 сезонных рабо-
чих мест. 

Также построено холодильное 
хранилище емкостью две тысячи 
тонн. Это дает возможность в тече-
ние года хранить богатый урожай 
овощей, выращенный фермерами 
Алтыарыка. Только в 2023-м экс-
портировано в Россию и Монго-
лию восемь тысяч тонн плодоо-
вощной продукции. Кроме того, 
создана мастерская по производ-
ству пластиковых и деревянных 
ящиков, техническому обслужи-
ванию легковых автомобилей и 
грузовых с прицепами.  

- В Год поддержки молодежи и 
бизнеса мы начали работу над реа-
лизацией нового проекта общей 
стоимостью 1,5 миллиона долла-
ров, - говорит предприниматель. -  
В рамках перспективных программ 
завершим монтаж 1000-тонного 
морозильного склада, упаковоч-
ного оборудования и строительство 
гостиницы на 20 мест. Это позволит 
создать более 50 постоянных рабо-
чих мест, экспортировать готовую 
сельхозпродукцию и полуфабри-
каты.  

Помощник хокима поддержи-
вает бизнес-инициативы и, рас-
ширяя имеющиеся возможности, 
оказывает практическую помощь 

тем, кто сам желает работать 
и стремится обеспечить заня-
тость других. Так, на сегодня на 
ЧП «Hamza Expo Art Textile» и 
«Хожиакбар Асл Текст», в ООО 
«Кадамча Плюс» и «Мохларой 
Лазизбек Файз», расположенных 
недалеко от махалли, трудоустро-
ены 50 соотечественниц, состо-
ящих в «женской тетради», а  
18  начали предпринимательскую 
деятельность на основе льготных 
кредитов. 

- Я квалифицированная швея. 
Но из-за износа швейных и других 
производственных станков и неко-
торых трудностей в подготовке 
качественной продукции нам при-
шлось прекратить свою деятель-
ность, - рассказывает Иродахон 
Косимова. -  По этой причине неко-
торое время состояла на учете как 
безработная в «женской тетради». 
В разговоре с помощником хокима 
попросила его оказать практи-
ческую помощь в приобретении 
швейного оборудования. Вопрос 
решился положительно: мне выде-
лили 15 миллионов сумов, пере-
дали швейные машинки послед-
ней модели. Организовав швейное 

дело на дому, создала рабочие 
места для шести женщин нашей 
махалли.   

Таких примеров множество. 
Главное - реформы, направлен-
ные на то, чтобы улучшить жизнь 
людей, способствуют повышению 
их благосостояния, в первую оче-
редь за счет обеспечения занято-
сти.  

- За каждым обращением - 
судьба человека, его настоящее и 
будущее, - говорит К. Абдужаб-
боров. - Практическое общение с 
населением очень важно в нашей 
работе, как и оказание содействия 
гражданам в увеличении их дохо-
дов путем создания рабочих мест. 
Мы поддерживаем предпринимате-
лей, которые хотят что-то сделать 
в этом направлении. В прошлом 
году выделили кредитные сред-
ства - 1 миллиард 300 миллионов 
сумов. Шесть граждан, имеющих 
возможность начать предпринима-
тельскую деятельность, но не обла-
дающие достаточными знаниями и 
навыками, прошли профессиональ-
ное обучение. Девяти безработным 
предоставлены субсидии.  

Помощник хокима участвует 
и в общественной деятельно-
сти. Активно помогает в реали-
зации перспективных проектов, 
касающихся облегчения жизни 
односельчан. На сегодня в СГМ 
«Обод» проложено свыше девяти 
километров сети питьевой воды. 
Махалля победила в проекте 
«Открытый бюджет», благодаря 
чему заасфальтированы внутрен-
ние дороги протяженностью более 
трех километров. На основе госу-
дарственно-частного партнерства 
построены ДОО «Кадамча» на 
150 мест и здание СГМ. В рам-
ках общенационального проекта 
«Яшил макон» на гектаре земли 
разбит сад. 

Расулжон Камолов.

ЗА КАЖДЫМ ОБРАЩЕНИЕМ - ЧЬЯ-ТО СУДЬБА ЗА КАЖДЫМ ОБРАЩЕНИЕМ - ЧЬЯ-ТО СУДЬБА 
Реформы, проводимые в СГМ «Обод» Алтыарыкского 
района Ферганской области с целью обеспечения 
занятости населения и улучшения его благосостояния, 
изменили старый сельский уклад. Здесь созданы 
современные производственные предприятия, связанные 
с промышленностью, садоводством, пчеловодством, 
выращиванием рассады, хранением и переработкой 
фруктов. К концу 2023 года махалля была признана 
территорией, свободной от безработицы и преступности. 

В каждой махалле ежедневно совершаются 
добрые дела. В результате условия жизни граждан 
улучшаются. И ключевую роль в этом играет 
помощник хокима. Общаясь с людьми, он решает  
их проблемы. Таким образом формируется 
комфортная среда. А махаллинцы, стремящиеся 
к благополучной жизни, пользуются созданными 
условиями и возможностями и живут  
с глубоким чувством благодарности. 

В рамках подготовки к этому 
визиту был организован ряд 
мероприятий. Успешно прошли 
заседание Межправительствен-
ной комиссии, форумы регионов, 
ректоров, медицинских работни-
ков.

Согласно данным, в последние 
годы отмечается положительная 
динамика в торгово-экономи-
ческом сотрудничестве между 
двумя странами. Стороны наце-
лены существенно увеличить 
этот показатель в будущем.

Мы поинтересовались мне-
нием руководителей ряда мини-
стерств и ведомств о перспек-
тивах соглашений и отношений 
сотрудничества.

Лазиз КУДРАТОВ, 
министр инвестиций, 
промышленности и торговли 
Республики Узбекистан:

- По итогам мероприятий, орга-
низованных в рамках официаль-
ного визита Президента Респу-
блики Беларусь в нашу страну, 
можно понять, что у предпри-
нимателей двух стран имеется 
высокое стремление к взаимо-
выгодному сотрудничеству. Эти 
два государства не являются кон-
курентами, они взаимно допол-
няют друг друга. Был подписан 
ряд перспективных документов 
в фармацевтическом, сельскохо-
зяйственном и текстильном сек-
торах.

Также реализуются совмест-
ные проекты в области машино-
строения и электротехники. Этим 
дело не ограничивается. Наша 
страна находится на пути стре-
мительного развития экспорта. 
Поэтому стороны совместно 
будут производить продукцию, 
пользующуюся спросом на миро-
вом рынке. Мы начали совмест-
ный проект по продаже  товаров 
третьим странам. Думаю, что это 
сотрудничество будет взаимовы-
годным.

Александр РОГОЖНИК, 
министр промышленности 
Республики Беларусь:

- Сегодня ваша страна стреми-
тельно развивается. Этот прогресс 
получил широкое признание миро-
вого сообщества. Также хотелось 
бы отметить направления сотруд-
ничества между нашими республи-
ками. Для развития сельского хозяй-
ства необходимо иметь надежную 
специальную технику. По итогам 
двухдневного форума  подписаны 
важные договоры. В частности, 
заслуживают внимания договоры на 
лицензионную сборку компрессор-
ных станций с дизель-генераторами, 
специальных тракторов и комбай-
нов. Мы верим, что наше сотрудни-
чество по всем направлениям будет 
выгодным для обеих сторон.

Конгратбай ШАРИПОВ, 
министр высшего образования, 
науки и инноваций 
Республики Узбекистан:

- В рамках визита белорусской 
делегации заключен ряд соглаше-
ний о развитии высшего и про-
фессионального образования. В 
частности, в сотрудничестве с Бело-
русским государственным техно-
логическим университетом будут 
созданы технопарки в  институтах 
соответствующего направления 
в Фергане и Карши. Кроме того, 
в четырнадцати регионах страны 
появятся специальные центры ком-
петенций профессионального обра-
зования. Также намечено запустить 
систему дуального образования, 
организовать  практику проведения 
стажировок наших студентов стар-
ших курсов в Беларуси по таким 
направлениям, как электротехника, 
машиностроение, текстильная про-
мышленность, сельское хозяйство.

Готовится совместная «дорож-
ная карта» по реализации при-
нятых решений и подписанных 
соглашений.

И. Аввалбоев.
Корр. УзА.

Сотрудничество Вектор развития
Президенты Республики Узбекистан и Республики 
Беларусь определили новую повестку взаимовыгодного 
сотрудничества. Лидеры провели переговоры в узком 
кругу и с участием официальных делегаций двух стран.

ПЕРСПЕКТИВНОСТЬ  
ПРИНЯТЫХ РЕШЕНИЙ  

И ПОДПИСАННЫХ СОГЛАШЕНИЙ
Президент страны 6 февраля этого года ознакомился 
с презентацией о мерах по расширению производства 
электромобилей. Стоит отметить, что наша страна 
имеет большой опыт и необходимую инфраструктуру  
в сфере автомобилестроения.  
В настоящее время восемь заводов выпускают десятки 
типов автомобилей, пассажирского и грузового 
транспорта, сельскохозяйственной и специальной 
техники. Еще более двух тысяч предприятий производят 
комплектующие и запасные части на основе кооперации.

В мероприятии, проводимом под девизом «При-
рода не знает границ», принимают участие предста-
вители международных организаций, более 1800 
специалистов из 130 стран.

Премьер-министр Республики Узбекистан 
Абдулла Арипов зачитал поздравление Президента 
Шавката Мирзиёева участникам форума.

На мероприятии выступили заместитель Гене-
рального секретаря ООН, исполнительный дирек-
тор Программы ООН по окружающей среде (UNEP) 
госпожа Ингер Андерсен, исполнительный секретарь 
Конвенции о мигрирующих видах Эми Френкель, 
генеральный директор Глобального экологического 
фонда Карлос Родригес, директор Международного 
союза охраны природы Гретель Агилар и другие. 
Они отметили, что данный форум имеет важное зна-
чение в нынешних условиях изменения климата. 

- Сегодня мы стоим на пороге решения будущего 
мигрирующих видов, - сказала исполнительный 
секретарь Конвенции о мигрирующих видах Эми 
Френкель. - Эта встреча, впервые проводимая в Цен-
тральной Азии, объединяет правительства и между-
народное сообщество, которые верны сохранению 
мигрирующих видов, и показывает важность транс-
граничного сотрудничества. Повестка дня заседания 
масштабна и предусматривает обсуждение многих 
вопросов, принятие важных документов. Ежегодно 
миллиарды животных мигрируют по земле, в океа-
нах и по небу, пересекают национальные границы и 
континенты. Отдельные из них преодолевают тысячи 
километров в поисках корма и с целью размноже-
ния. Они - неотъемлемая часть экосистемы и играют 
важную роль в получении экономической выгоды 
от туризма, опылении растений, транспортировке 
необходимых питательных веществ, уничтожении 
насекомых, поэтому на них следует обращать соот-
ветствующее внимание. Сегодня с представителями 
государств - членов Конвенции, ответственными 

лицами международных организаций мы обменя-
емся мнениями о видах, находящихся на грани исчез-
новения, представим свои заключения и обязательно 
определим задачи на перспективу.

Министр экологии, охраны окружающей среды и 
изменения климата Узбекистана Азиз Абдухакимов 
отметил, что благодаря вниманию главы государ-
ства в нашей стране реализуются необходимые меры 
по охране окружающей среды и предупреждению 
изменения климата. В частности, проведена работа 
по доведению площади охраняемых территорий до 
шести миллионов гектаров, запущен общенацио-
нальный проект «Яшил макон», предусматриваю-
щий ежегодную посадку 200 миллионов саженцев, 
улучшение экосистемы территории Приаралья.

- В течение недели мы обсудим ряд вопросов по 
мигрирующим видам, социально-экономические и 
экологические проблемы, связанные с изменением 
климата, - сказал А. Абдухакимов. - Наша цель - 
поиск решения и разработка продуктивного плана 
сохранения мигрирующих видов, играющих важную 
роль в поддержании экосистем и здоровой планеты. 

Недельной повесткой CMS COP-14 предусмотрено 
обсуждение более ста вопросов. В рамках меропри-
ятий первого дня заседания состоялась глобальная 
презентация-отчет о состоянии видов мигрирую-
щих диких животных. Также обсуждались вопросы 
трансграничного и регионального сотрудничества в 
работе по сохранению мигрирующих видов.

Наряду с этим были организованы встречи с 
министром экологии, охраны окружающей среды и 
изменения климата Узбекистана Азизом Абдухаки-
мовым, заместителем Генерального секретаря ООН, 
исполнительным директором Программы ООН по 
окружающей среде госпожой Ингер Андерсен, дру-
гими гостями и руководителями делегаций. Между-
народный форум продолжается.

Г. Хасанов. 
Корр. УзА.
Фото УзА.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

ПРИРОДА  ПРИРОДА  
НЕ ЗНАЕТ ГРАНИЦНЕ ЗНАЕТ ГРАНИЦ
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- В настоящее время здесь готовят 
специалистов по девяти основным 
направлениям в бакалавриате, а также 
организовано обучение в магистратуре 
для подготовки управленческих кадров 
руководящего звена, внедрена заочная 
форма обучения, - говорит заместитель 
начальника академии по духовно-про-
светительской и идеологической работе 
подполковник Бобур Дадажонов. - В 
частности, на дневном отделении бака-
лавриата подготавливают специалистов 
по таким направлениям, как оператив-
но-розыскная деятельность, следствие, 
профилактика правонарушений, экс-
перт-криминалист, исполнение наказа-
ний, воспитательно-психологическое 
обеспечение служебной деятельности, 
организационная- штабная, пробация, 
информационная безопасность.

Первым адресом нашего пресс-тура 
стал информационно-ресурсный центр, 
где представителям СМИ продемонстри-
ровали видеоролик о служебной и учеб-
ной деятельности Академии МВД.

Помещение ИРЦ состоит из конфе-
ренц-центра на 260 посадочных мест, 
специальных классов, где размещены 
материалы о полководческих талантах и 
победах Амира Темура и Джалолиддина 
Мангуберди, зала для ведения перего-
воров в режиме онлайн с коллегами из 
учебных заведений зарубежных стран.

- Книжный фонд нашей библиотеки 
насчитывает свыше 280 тысяч экземпля-
ров, - отметил начальник ИРЦ лейтенант 
Миразиз Мирзачаев. - Есть приказ мини-
стра внутренних дел, согласно которому 
рекомендован список из 48 книг, но на 
практике курсанты и слушатели маги-
стратуры читают больше. Мы стараемся 
проводить встречи с известными писа-
телями и драматургами, чтобы личный 
состав был в курсе событий культурной 
жизни республики.

Участниц пресс-тура привлекло зна-
комство с условиями быта девушек-кур-
сантов.

- Отряд, смирно! Товарищ подполков-
ник, личный состав занимается согласно 
распорядку. Дежурная по расположению 
курсант Собирова, - четко докладывает 
девушка.

- Вольно! Продолжайте заниматься, -  
принимает доклад заместитель началь-
ника академии.

Светлые уютные комнаты. В каждом 
блоке по две кровати. Начальник стро-
евого отдела, ответственная за работу 
с женщинами подполковник Максуда 

Хужаназарова показывает специаль-
ные помещения, где будущие офице-
ры-правоохранители учатся швей-
ному делу, секретам парикмахерского 
искусства.

- Наши девушки не только обуча-
ются методам борьбы с преступностью, 
но и получают сертификаты по швей-
ному делу, профессиям парикмахера, 
визажиста, - делится она. - На курсах 
«Ораста» их учат правильно наклады-
вать макияж. А в фитнес-клубе они зани-
маются на тренажерах и турнике, чтобы 
быть в форме.

Кстати, встретившая нас у входа кур-
сант второго курса Севинчой Собирова 
родом из Ургенча. Перед поступлением 
в Академию МВД училась в профильном 
колледже. 

При входе в криминалистическую 
лабораторию просто глаза разбега-
ются от обилия «умного» оборудова-
ния. Начало качественным переменам 
положило постановление Президента 
«О мерах по дальнейшему совершен-
ствованию экспертно-криминали-
стической деятельности органов вну-
тренних дел с широким внедрением 
достижений современной науки» от 8 
февраля 2022-го.

- Теперь наша лаборатория может 
выполнять все семь основных видов экс-
пертиз: дактилоскопическую, трасоло-

гическую, почерковедческую, техниче-
скую экспертизу документов, холодного 
оружия, баллистическую, портретную, -  
говорит начальник кафедры подпол-
ковник Анвар Хусанов. - После посе-
щения Президентом академии матери-
ально-техническая база кардинально 
изменилась. Помимо размещенного в 
помещениях оборудования, у нас есть 
мобильная лаборатория на базе микро-
автобуса. Курсанты с оперативной груп-
пой УВД столицы выезжают на место 
происшествия и имеют возможность 
участвовать в его обследовании. Это 
ценный опыт.

Офицер показал принцип работы 
микроскопа, посредством которого про-
водится исследование стреляных гильз. 
По характерным следам от нарезов 
можно определить, из какого оружия 
произведен выстрел этим патроном.

Есть оборудование для проверки на 
подлинность денежных знаков, а также 
водяных или гербовых на свидетель-
ствах, сертификатах и других докумен-
тах с целью проверки их подлинности. 
При этом учебное заведение имеет разре-
шение для проведения таких экспертиз и 
на договорной (платной) основе.

По словам методиста центра мони-
торинга учебного процесса капитана 
Шерали Каримова, при помощи множе-
ства камер, соединенных с камерами в 

учебных аудиториях, можно в режиме 
реального времени наблюдать за процес-
сом занятий. И не только: преподаватели 
после проведения лекции или семинара 
могут просмотреть запись, чтобы про-
анализировать свои упущения. Также 
те курсанты, которые во время занятия 
находились в суточном наряде, смогут 
просмотреть запись в часы самоподго-
товки.

- В академии поддерживается тради-
ция «устоз - шогирд», когда доценты и 
опытные преподаватели закреплены за 
молодыми коллегами, - говорит капи-
тан Ш. Каримов. - Так вот, наставники 
приходят в центр, просматривают заня-
тия подопечных и дают ценные советы 
по методике. А еще записи нужны для 
составления заключений экспертных 
комиссий при выдвижении того или 
иного кандидата на звание доцента, 
вышестоящую должность.

Если курсанты академии покидают 
образовательное учреждение лейте-
нантами и бакалаврами, то на второй 
ступени обучения приходят сюда для 
получения степени магистра, дающей 
основание занять руководящую долж-
ность: начальника УВД области, управ-
ления и службы центрального аппарата 
МВД и не только.

- В целях достижения единства тео-
рии и практики внедрена модульная 
система обучения, при которой 60 про-
центов знаний - это теория, а остальные 
40 - практика, - рассказывает начальник 
магистратуры доктор юридических наук, 
профессор, полковник Бахром Саидов. -  
Если оперативники выезжают на след-
ственные мероприятия, то по другим 
направлениям курсанты участвуют в 
выездных заседаниях суда, обсуждают с 
коллегами вынесенные приговоры, посе-
щают специальные учреждения. 

Для успешного противостояния кри-
минальному миру сотрудникам право-
охранительных органов нужно быть не 
только вооруженными самыми совре-
менными знаниями и навыками, эффек-
тивным оборудованием. Наряду с этим 
важна высокая физическая подготовка и 
умение противостоять в схватке любому 
преступнику.

Заместитель начальника кафедры 
физической подготовки и спорта под-
полковник Александр Дыров провел для 

представителей СМИ экскурсию, пока-
зав оснащение плавательного бассейна, 
тренажерного зала. Рассказал о том, что 
курсанты занимаются в секциях по 28 
видам спорта. Особый акцент - на руко-
пашный бой, борьбу, кикбоксинг. Гор-
дость вуза - чемпионка мира по борьбе 
на поясах («белбогли кураш») курсант 
Улмекен Узакбергенова, чемпионка 
Узбекистана по женской борьбе курсант 
Муяссар Кушмуратова, победитель меж-
дународного турнира по кикбоксингу 
курсант Азизбек Хошимов, чемпионка 
Узбекистана по фехтованию курсант 
Самира Шакирова.

Согласно постановлению Президента 
«О внедрении системы подготовки, 
переподготовки и повышения квалифи-
кации кадров органов внутренних дел 
(полиции) зарубежных государств в Ака-
демии Министерства внутренних дел 
Республики Узбекистан» от 18 августа 
2023-го, здесь с 2024/2025 учебного года 
внедряется соответствующая система. 
Для этого принято решение о создании 
в академии факультета по работе с зару-
бежными кадрами в рамках общей пре-
дельной штатной численности.

- В настоящее время в нашем учеб-
ном заведении практикуется проведение 
занятий в режиме онлайн с участием 
ведущих преподавателей из полицей-
ских академий Китая, Южной Кореи, 
Турции, Объединенных Арабских Эми-
ратов, - говорит главный инспектор 
группы международного сотрудниче-
ства подполковник Улугбек Мурадов. - 
Помимо этого, слушатели магистратуры 
выезжают на обучение в учебные заведе-
ния ряда иностранных государств. Для 
набора курсантов отправлены пригла-
шения странам-партнерам. Организация 
обучения иностранных курсантов пока-
зывает востребованность богатого опыта 
и знаний правоохранителей Узбекистана 
в обеспечении правопорядка.

Одновременно с этим Академия МВД 
наладила сотрудничество с девятью 
международными организациями и 29 
профильными вузами ряда иностран-
ных государств. Зарубежные коллеги 
провели 350 мастер-классов с нашими 
курсантами. Более ста преподавателей 
повысили квалификацию в полицейских 
вузах Китая, Южной Кореи, России, Тур-
ции, ОАЭ и ряда других государств.

В Академии МВД Республики Узбе-
кистан наряду с обучением курсантов 
широко организована и научная работа. 
В целях обеспечения цифровизации и 
непрерывности учебного процесса при-
меняется система дистанционного обу-
чения Moodle. Осуществляют деятель-
ность два специализированных научных 
совета, восемь научных школ, 21 науч-
ный кружок для курсантов. За последние 
годы показатель научного потенциала 
Академии МВД вырос с 26 процентов до 
65. Преподавательский состав по уста-
новленному порядку проходит повыше-
ние квалификации в Академии государ-
ственного управления при Президенте 
Республики Узбекистан.

О методах создания мотивации кур-
сантам и преподавателям рассказал 
начальник пресс-службы академии 
майор Дилмурод Джураев:

- В учебном заведении внедрена элек-
тронная информационная система под-
счета и оценки деятельности препода-
вательского состава «смарт-рейтинг». 
Ее преимущество в том, что на основе 
анализа набранных баллов начисля-
ется индивидуальная надбавка, опре-
деляется классная квалификация, с 
отстающими проводится методическая 
работа. Для курсантов с высокой успе-
ваемостью учреждены стипендии мини-
стра внутренних дел, Джалолиддина 
Мангуберди, Абдулхамида Чулпана, 
нагрудные знаки «Иктидорли курсант» 
и «Отличник академии», которые моти-
вируют остальных хорошо учиться. В 
ходе практических занятий с выездом в 
отделы внутренних дел курсантам ста-
вятся задачи по анализу первопричин 
криминогенных ситуаций, чтобы в даль-
нейшем предостеречь нашу молодежь от 
вовлечения в преступную среду.

В академии уделяется пристальное 
внимание духовно-нравственному вос-
питанию личного состава. Каждая пят-
ница определена Днем патриотизма. 
В учебном заведении имеются музей 
Абдулхамида Чулпана, классы Амира 
Темура и Джалолиддина Мангуберди, 
уголок противодействия коррупции.

Словом, в Академии МВД Узбеки-
стана тесно переплетены передовой меж-
дународный опыт и национальные тради-
ции, налажена двухступенчатая система 
повышения квалификации сотрудников 
правоохранительных органов, направ-
ленная на непрерывное обучение.

Аблай Камалов.
«Правда Востока».

При содействии пресс-службы 
Академии МВД Республики Узбекистан.

Фото автора.

26 января текущего года Президент Шавкат 
Мирзиёев ознакомился с презентацией о мерах 
по улучшению качества школьного образова-
ния. Как отмечалось, для реализации реформ 
во всех звеньях образования на основе единой 
концепции необходимо организовать проект-
ный офис, который будет отвечать за разра-
ботку образовательных стандартов и программ 
в дошкольном, школьном, профессиональном 
и высшем образовании с учетом передового 
опыта.

Сегодня система образования - приоритет 
государственной политики. Ведь стратегический 
успех общества определяется не только форми-
рованием широкого круга научно-технической, 
гуманитарной и художественной элиты, но и 
достижением высокого образовательного ценза 
и институциональной профессиональной подго-
товки всего населения.

Работа педагогов связана с регулярным повы-
шением квалификации. Дети - будущее страны. 
Поэтому педагогу нельзя застревать в прошлом. 
Отсюда аксиома: тот, кто призван учить других, 
должен учиться сам. 

В нашей стране школьное  
образование реформируется  

по следующим направлениям: 
 совершенствование содержания и методов 

обучения; 
 нравственное воспитание; 
 создание системы помощи учащимся в 

выборе собственного пути в образовании и тру-
довой карьере;

 привитие навыков здорового образа жизни;
 подготовка к жизни и работе в условиях 

интернационализации и информационного 
общества; 

 доступность специального образования 
для детей, нуждающихся в особых образова-
тельных условиях.

Поиск путей дальнейшего развития дан-
ной сферы требует глубокого и всестороннего 
исследования всех попыток реформирования в 
национальных системах образования, анализа 
положительных и отрицательных тенденций и 
полученных результатов. Сопоставление обра-
зовательных реформ в разных странах помогает 
обнаружить и устранить недостатки, обогатить 
опыт, найти более верный и оптимальный путь 
прогресса в Новом Узбекистане.

КАК ПЕДАГОГИ РАЗВИВАЮТ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ НАВЫКИ 

В ходе рассмотрения вопроса повышения 
уровня знаний и мастерства педагогов глава 
нашего государства отметил устаревшие методы 
работы и низкий научный потенциал центров 
повышения квалификации. В связи с чем постав-
лена задача - трансформировать эти центры в 
14 регионах, внедрить программы профессио-
нального развития учителей. Сегодня во многих 
странах повышение квалификации учителей 
прописано в законодательстве. К примеру, оно 
обязательно в США и Германии. 

В США профессиональное развитие препода-
вателя - важный процесс, без которого школа не 
может эффективно работать. Повышению ква-
лификации американских педагогов уделяется 
большое внимание на школьном, региональном 
и государственном уровнях. Там существуют 
разнообразные формы повышения квалифика-
ции, причем очевидна практическая ориента-
ция системы подготовки кадров. Это дневные, 
вечерние, заочные, субботние и воскресные 
курсы, работающие при консультативных фир-
мах или научных центрах, в которых есть про-
граммы с теоретическим или практическим 
уклоном. 

В США процесс повышения квалификации 
учителей часто осуществляется на базе отдель-
ных школ, что позволяет изучать новейшие педа-
гогические методики без отрыва от работы. В 
течение всего периода такого обучения педагогов 
консультируют опытные преподаватели вузов. 
Здесь важно отметить американскую систему 
образования в целом. Обучение в школах пред-
усматривает специальные курсы по подготовке к 
обучению в университетах. Количество набран-
ных баллов во время учебы в среднем учебном 
учреждении в США называется личным кре-
дитом. Более того, успеваемость школьников 
характеризуется количеством баллов, набранных 
в рамках той или иной дисциплины. Минималь-
ная отметка дает возможность перехода в следу-
ющую школу или образовательное учреждение 
классом выше.

В средней школе США ребята получают сти-
пендию, которая зависит от их успеваемости. 
Если те, кто учится лучше всех, на протяжении 
всей учебы будут откладывать эти деньги, то 
смогут позволить себе оплатить два вузовских 
образования. А значит, ученик может уже в 
школе проложить себе дорогу в будущее. 

Есть еще одна особенность, характерная для 
американской системы образования: пока ребе-
нок - ученик школы, администрация учебного 
учреждения делится информацией о его успе-
хах со всеми вузами населенного пункта. По -
этому для зачисления в одно из высших учебных 
заведений ему не нужно сдавать вступительные 
экзамены, ведь руководство университета уже 
наслышано о способностях абитуриента. Кроме 
того, известно, какие баллы имеет ученик по 
каждой дисциплине.

Вузы и колледжи на основании имеющихся у 
них данных отбирают потенциальных студентов 
и направляют им приглашение на учебу. Таким 
образом, есть смысл хорошо учиться в школе. 
Тогда позже не придется тратить баснословные 
суммы, чтобы попасть в институт.

Система повышения квалификации в Гер-
мании, несмотря на свой обязательный харак-
тер, гибкая: предоставляет учителям максимум 
удобств в организации рабочего и свободного 
времени. Обучение можно проходить как в рабо-
чее, так и нерабочее время. Здесь предусмотрены 
традиционные и инновационные формы совер-
шенствования профессионального мастерства: 
учебные курсы, семинары, мастер-классы, педа-
гогические конференции, учебные мастерские. 
Все большую популярность набирают дистан-
ционные курсы повышения квалификации. Они 
ценятся педагогами за гибкость, модульность, 
доступность и использование информационных 
образовательных технологий.

Цель повышения квалификации педагогов в 
Великобритании - постоянная адаптация учи-
телей к динамично меняющемуся миру, позво-
ляющая им успешно общаться с подрастающим 
поколением, так как в этой стране считается, что 

учитель - зрелая, активная, саморазвивающаяся 
личность.

Социальный и профессиональный рост педа-
гога неразрывно связан с его практической дея-
тельностью, поэтому британская школа всячески 
поддерживает его начинания.

ИННОВАЦИОННЫЙ ОПЫТ 
 В ПОВЫШЕНИИ КВАЛИФИКАЦИИ 

ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
В Узбекистане также внедряются новые методы 

повышения квалификации педагогов. 
В прошлом году в праздничном поздравлении 

учителям и наставникам Президент отметил, что 
на 78-й сессии Генеральной Ассамблеи ООН про-
водимые в нашей стране реформы в сфере образо-
вания получили признание как созвучные Целям 
устойчивого развития.

Новшеством является и то, что тысячу воспи-
тателей и учителей направят на повышение ква-
лификации и стажировку в зарубежные страны. 
Будут усовершенствованы системы приема учи-
телей на работу, повышения их квалификации и 
присвоения категорий. Это необходимо как для 
педагогов, так и подрастающего поколения.

Согласно статье 52 Основного закона, в Респу-
блике Узбекистан труд учителя признается осно-
вой развития общества и государства, форми-
рования и воспитания здорового, гармонично 
развитого поколения, сохранения и приумноже-
ния духовного и культурного потенциала народа. 
Государство заботится о защите чести и досто-
инства учителей, их социальном и материальном 
благополучии, профессиональном росте. В целом 
мы все должны уважать труд учителей, ценить их 
профессиональный и духовный потенциал. 

В ходе презентации глава государства отметил 
важность деятельного участия председателей и 
актива махалли в жизни школ, поскольку обста-
новка в махалле, занятость населения во многом 
зависят от образования и воспитания молодежи. 
Действительно, школа - дело не только орга-
нов образования, но и родителей, махаллинских 
активистов, всего общества. Потому что школа - 
основа будущего страны. Эта же истина лежит в 
основе пословицы «Об одном ребенке семь махал-
лей заботятся».

Образование также оказывает положительное 
воздействие на социальные процессы в обще-
стве: образованный человек - законопослушный 
гражданин, сам способен формировать здоровую 
социальную среду, легче адаптируется в изменя-
ющемся обществе. 

На презентации также отмечено, что в нашей 
стране насчитывается 10 284 школы. За послед-
ние годы проведена масштабная работа по улуч-
шению их условий и увеличению количества уче-
нических мест. Школу оканчивают в среднем 400 
тысяч учащихся в год, из них 170 тысяч - продол-
жают получать образование. 

Сегодня в 500 учебных заведениях регионов 
внедрена система оценивания, применяемая в 
Президентских и специализированных школах. 
В результате доля таких практических занятий, 
как анализ ситуации, решение проблем, работа в 
команде, основанных на передовом зарубежном 
опыте, увеличилась до 60 процентов.

Современными условиями организации и 
функционирования системы образования в Узбе-
кистане являются реализация Конституции в 
новой редакции и Стратегии «Узбекистан - 2030», 
гарантирующих гражданам материальное бла-
гополучие и социальное равноправие; высокие 
темпы экономического роста, способствующие 
достижению широкого консенсуса по вопросам 
образования; позиционирование образования 
как важнейшей части национальной программы 
сохранения суверенитета и культурного развития 
нации; высокий социальный статус школьных 
учителей, поддержанный качественной профес-
сиональной подготовкой в системе университет-
ского образования. 

Если взглянуть в глубь истории, то можно 
вспомнить, как джадиды в целях реформиро-
вания системы образования начали создавать 
собственные национальные школы, обучение в 
которых было основано на новых методах. Они 
стали называться новометодными (джадиди-у-
сул).Там преподавалась история народа, созда-
вались новые светские учебники по математике, 
естествознанию, географии и родному языку. 
Джадиды проповедовали идею единой родины. 
Сегодняшние реформы - логическое продолже-
ние этих идей.

Роль государства в развитии системы школь-
ного образования является ключевой и может 
оказать значительное влияние на качество и 
эффективность образовательного процесса. Вни-
мание, уделяемое Президентом данной области, 
не только подчеркивает ее важность, но и служит 
примером для участников общества.

Фирюза Мухитдинова.
Профессор ТГЮУ доктор юридических наук.

Акценты
ШКОЛЬНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ В УЗБЕКИСТАНЕ: ШКОЛЬНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ В УЗБЕКИСТАНЕ: 

АКТУАЛЬНОСТЬ РЕФОРМ И УСПЕШНЫЙ ЗАРУБЕЖНЫЙ ОПЫТАКТУАЛЬНОСТЬ РЕФОРМ И УСПЕШНЫЙ ЗАРУБЕЖНЫЙ ОПЫТ
В современном мире образование играет ключевую роль  
в формировании будущего. С каждым днем возрастают требования  
к школьной системе, что требует постоянного обновления  
и совершенствования структур и методик. В этом контексте 
реформирование образования - важный шаг на пути создания 
более эффективной и адаптивной системы обучения.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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С 1 марта 2022 года в регионах респу-
блики начали создавать специализи-
рованные конноспортивные школы 
(школы наездников) и их районные 
(городские) секции. Учреждения вклю-
чили в систему Национальной гвардии.

Отечественная школа верховой 
езды насчитывает трехвековую исто-
рию. Нынешняя закладывается исходя 
из приоритетов, опираясь на которые 
функционируют специализирующиеся 
на конном спорте (троеборье, конкур и 
выездка), современном пятиборье, поло 
и улок-купкари, школы наездников. В 
числе главных направлений этой дея-
тельности - привлечение подростков и 
молодежи к регулярным занятиям кон-
ным спортом, подготовка спортивного 
резерва и высококвалифицированных 
спортсменов с применением новейших 
методов организации учебно-воспита-
тельного процесса для сборных Узбеки-
стана, способных достойно защищать 
честь страны на международной арене.

Как утверждают специалисты, в кон-
ном спорте много пользы. А из сегод-
няшних воспитанников школ наезд-
ников готовят искусных чавандозов 
нового поколения. 

- И не только, - утверждает замести-
тель директора по учебной и спортивной 
работе Школы наездников Навоийской 
области Мирзохид Бозоров. - Основ-
ными задачами также являются: повы-
шение популярности отечественного 
конного спорта на международной 
арене; активное привлечение молодежи  
к занятиям конным спортом; повыше-
ние физической активности подрастаю-
щего поколения; формирование у детей 
и подростков здорового образа жизни; 

подготовка резерва для сборных команд 
страны; повышение уровня спортивного 
мастерства наездников Узбекистана и 
их успешное участие в чемпионатах и 
кубках Республики Узбекистан, Цен-
тральноазиатской лиге отборочных тур-
ниров чемпионата мира, международ-
ных турнирах. Также в соответствии 
с вышеупомянутым постановлением 
Президента на основе государствен-
ного заказа внедряется система подго-
товки спортсменов, имеющих разряды 
и ранги.

Школа наездников Навоийской обла-
сти, в которой сегодня занимаются 
более ста спортсменов, находится на 

территории конюшни регионального 
управления Национальной гвардии. Под 
внешкольное спортивно-образователь-
ное учреждение выделены полтора гек-
тара земли, где предусмотрены манежи 
открытого и закрытого типа (включая 
боевой манеж) для проведения учебных 
занятий и соревнований, конюшни, а 
также создание условий, необходимых 
для организации соревнований и турни-
ров. Новые возможности позволят про-
водить большее количество спортивных 
состязаний, в том числе в зимний период, 
а также увеличить численность обучаю-
щихся. И все это почти в центре города!

Школа наездников - не просто про-
гулки верхом. В учебных группах дети 
от 12 лет обретают базовые знания: как 
обходиться с лошадью, как подседлать, 
изучают амуницию, технику безопасно-
сти и даже ухаживают за животными. 
Специалисты считают важным показа-
телем роста интереса к конному спорту 

значительное увеличение желающих им 
заниматься - юных и взрослых, профес-
сиональных спортсменов и любителей. 

- Выявляются талантливые пред-
ставители молодежи, всерьез увлека-
ющиеся конным спортом и имеющие 
все задатки, чтобы стать высококва-
лифицированными спортсменами, - 
комментирует М. Бозоров. - Несмотря 
на то что школа находится в одной из 
отдаленных махаллей областного цен-
тра, детей приходит много. Некоторые 
уже осознали, что хотят связать свою 
жизнь с лошадьми. Для них это не про-
сто развлечение. На сегодня создано 
восемь секций, в которых занимаются 

80 детей и подростков. Учитывая, что 
школы наездников специализированы 
на конном спорте, организовали по две 
секции в каждом виде - поло, борьба на 
конях, улок-купкари и конкур. Отдель-
ное внимание национальным конным 
видам спорта, поскольку всегда соби-
рают большую аудиторию. 

Сегодня в тренировочном процессе 
задействованы 16 породистых живот-
ных. Школе переданы лошади кара-
баирской и ахалтекинской породы, два 
пони. Конный спорт расширил свои 
границы, потому что у детей появилась 
возможность заниматься пони-спортом. 
С воспитанниками, из которых надеемся 
вырастить искусных наездников нового 
поколения, занимаются два тренера. 
Один имеет квалификацию по конкуру, 
второй - по поло. В течение прошлого 
года провели 124 мероприятия спортив-
ной направленности, 174 мастер-класса, 
18 соревнований по улок-купкари, девять 
- по поло и 14 турниров по конной борьбе. 

В школе наездников ребята получают 
то, что за деньги не купишь. Здесь форми-
руют настоящих личностей: прививают 
трудолюбие, ответственность, выдержку, 
заботу, развивают социальные навыки. 
А главное, учат побеждать. В прошлом 
году воспитанники школы участвовали в 
Международном фестивале этноспорта, 
проходившем в Хиве, и заняли 2-е место. 
Это достижение, как считает Мирзохид 
Бозоров, случилось благодаря популя-
ризации и сохранению национальных 
конных традиций, превращению оте-
чественного конного спорта в наиболее 
популярный вид среди населения, осо-
бенно подрастающего поколения. 

За прошедший период со дня основа-
ния школы наездники проводят мастер-
классы для учащихся общеобразова-
тельных и специализированных школ, 
академических лицеев. В летний сезон 
для детей ДОЛ организуются экскурсии 
во внешкольное спортивно-образова-
тельное учреждение, а также показатель-
ные выездные занятия по верховой езде 
в ДОЛ и пришкольных оздоровитель-
ных лагерях для культурного и актив-
ного отдыха ребят. Также установлено 
сотрудничество с фермерами Навоий-
ской области, которые на базе многопро-
фильных хозяйств активно развивают 
конный спорт. Так, в Кызылтепинском 
районе этот вид спорта популяризуют 
среди воспитанников дошкольных обра-
зовательных организаций.
Навоийская область.

В рамках ярмарки министры сельского 
хозяйства стран-участниц, ведущие эксперты 
сферы, специалисты обсуждают такие теку-
щие социальные вопросы, как изменение 
климата, циркулярная экономика, бережное 
использование ресурсов и устойчивое земле-
пользование. 

В этом году под брендом Made in 
Uzbekistan были представлены соки, нектар, 
варенье, консервированные, свежие и суше-
ные фрукты, бахчевые продукты 43 предпри-
ятий, среди которых - Sunny Fruit Production, 
Best Tastes Technology, Master Global Plyus, 
Gazalkent Meva и другие. 

Чем значимо это международное меро-
приятие для отечественного сельского хозяй-
ства?   

В мире растет спрос на натуральные, эко-
логически чистые, органические продукты 
питания. Узбекистан обладает огромными 
возможностями в этом направлении. Наши 
фрукты, овощи и бахчевые, насыщенные 
любовью дехкан, силой плодотворной земли, 
добрым солнечным светом, известны во 
всем мире и пользуются большим спросом. 
IGW предоставляет потребителям возмож-
ность приобрести уникальную продукцию и 
насладиться ею, а нам - условия для освоения 
новых рынков.   

Следует отметить, что отечественная 
продукция всегда была в центре внимания 
участников. В ходе обсуждений дана подроб-
ная информация о достижениях агросферы 
Узбекистана, инвестиционной среде. Этим 
направлениям государство уделяет нема-
ловажное внимание, создавая необходимые 
условия, определяя планы на перспективу.  

- В рамках ярмарки наши аграрии заклю-
чили договоры с известными компаниями 
Италии, Германии, Южно-Африканской 
Республики, Франции, Литвы, - говорит 
начальник управления Министерства сель-
ского хозяйства РУз Баходир Юнусов. - Пар-
тнеры выразили желание поставлять на 
рынки Европы айву, гранат, виноград, дыню, 
сливу, изюм, урюк, бобовые. Объем торговых 
соглашений составил 92,2 млн долларов.  

В Узбекистане ежегодно выращивают 
23 млн тонн плодоовощной продукции. 
Порядка 1,5 млн тонн свежих фруктов экс-
портируется, около четырех млн - перера-
батывается. В связи с этим осуществляется 
работа по модернизации и технологическому 
переоснащению. Цели - повысить мощности 
переработки, создать цепочку добавленной 
стоимости, продлить сроки годности путем 
первичной переработки. В данном направ-
лении с компаниями Grilos (Нидерланды) и 

Buxer (Германия) подписаны договоры о стро-
ительстве современных энергосберегающих 
холодильных камер и оснащении перераба-
тывающих предприятий современными тех-
нологиями и оборудованием.    

Международная ярмарка IGW 2024 - уни-
кальная платформа для определения работ в 
сфере, обмена опытом; мотивационная пло-
щадка, способствующая привлечению в систему 
энергосберегающих и инновационных техноло-
гий, ускорению процесса цифровизации.

Инновационные подходы, а также научные 
достижения (в том числе выведение новых 
сортов семян, устойчивых к климатическим 
изменениям) нацелены на увеличение объема 
производства под национальным брендом 
сельскохозяйственной и продовольственной 
продукции, дальнейшее повышение экспорт-
ного потенциала Узбекистана. 

В начале февраля текущего года под 
председательством Президента страны про-
шло совещание по вопросам развития плодо-
овощной и продовольственной отраслей, на 
котором отмечалось, что отраслевой экспорт 
составил почти два миллиарда долларов, но 
экспортный потенциал далеко не исчерпан. 
Для этого требуются применение передовых 
технологий, поиск новых партнеров и рынков. 

Проведение традиционной ярмарки 
International Green Week - важный фактор раз-
вития агросферы. 

Бахром Элмирзаев.
Специалист Центра цифровизации 

агропромышленности 
при Министерстве сельского хозяйства 

Республики Узбекистан. 

ЧЕМ ИНТЕРЕСНА ЗЕЛЕНАЯ 
НЕДЕЛЯ ДЛЯ УЗБЕКИСТАНА

В последних числах января этого года в Берлине (Германия) 
состоялась международная сельскохозяйственная ярмарка 
International Green Week 2024 (IGW), на которой собрались 
представители более 70 государств. Данная платформа аграрной 
системы имеет 30-летнюю историю. Делегация нашей страны 
активно участвует в этом масштабном мероприятии 14 лет. 

ШКОЛЫ НАЕЗДНИКОВ -  ШКОЛЫ НАЕЗДНИКОВ -  
СПОРТ ДЛЯ ПОДРАСТАЮЩЕГО СПОРТ ДЛЯ ПОДРАСТАЮЩЕГО 

ПОКОЛЕНИЯПОКОЛЕНИЯ- Как организатор смотра богатырей 
Азии, так и по результатам выступлений 
штангистов Узбекистан был на высоте, - 
заявил глава Международной федерации 
тяжелой атлетики (IWF) Мухаммад Джа-
луд. - Благодаря созданным условиям 
каждый из претендентов на медали смог 
продемонстрировать свои лучшие каче-
ства.  

Глава IWF отметил, что столько выс-
ших достижений, сколько зафиксировано 
в Ташкенте, не было на континентальных 
чемпионатах Африки, Европы и Аме-
рики. Он подчеркнул: наши болельщики 
первыми увидели будущих победителей 
и призеров Олимпиады в Париже (Фран-
ция).   

Сборная республики выступила в 
полном составе - 21 тяжелоатлет. Почти 
все внесли зачетные очки. Девять из них 
поднялись на разные ступеньки пье-
дестала почета. В их активе 25 наград: 
восемь золотых, 12 серебряных и пять 
бронзовых медалей.

Оправдали надежды тренеров веду-
щие силачи. Подтвердил титул олим-
пийского чемпиона Акбар Джураев. 
Завоевал три золотые медали. Стал абсо-
лютным победителем.  

- Хотя, замечу, что выступал в новой 
для себя весовой категории - до 102 
кг, - сообщил главный тренер муж-

ской команды Бахрам Мендибоев. -  А 
такая смена веса - процесс болезнен-
ный. Но риск оправдался благодаря 
тому, что Акбар по-прежнему дисци-
плинированно выполняет все установки 
наставников и целенаправленно ведет 
подготовку ко второй в своей карьере 
Олимпиаде.

Как и ожидалось, не подкачал и рекор-
дсмен мира Руслан Нурудинов.  Тридца-
тидвухлетний андижанец, дважды чем-
пион мира, в пятый раз в своей карьере 
завоевал звание сильнейшего в Азии. 

Примеру спортивного долголетия Р. 
Нурудинова следует юный Шарофиддин 
Амриддинов. Пожалуй, только он оказал 
ему конкуренцию в весовой категории 
до 109 кг. В первом упражнении (рывок) 
даже опередил своего кумира и стал пер-

вым, подняв над головой штангу весом 
176 кг. 

Золотая и серебряная медали в активе 
Сарварбека Зафаржонова (89 кг). Специ-
алисты заметили, что этот парень не 
полностью использовал свой потенциал. 
Способен на большее. Как и наш супертя-
желовес Рустам Джангабаев, которому 
вручена «бронза». 

Изменения в квалификационном 
олимпийском регламенте не позволили 
в полной мере реализовать свои воз-
можности, добиться желаемого резуль-
тата Мухаммадкодиру Тоштемирову и 
Достону Ёкубову. Им тоже пришлось 
сменить весовые категории. Не в олим-
пийской программе выступил Сунна-
тилла Усаров, завоевавший три серебря-
ных приза и внесший весомый вклад в 
общую копилку мужской команды. 

Достойно выступили девушки в про-
тивостоянии с фаворитами из КНДР, 
Японии, Республики Корея, Таиланда, 
Филиппин, Вьетнама, Индонезии, Тур-
кменистана, Китайского Тайбэя. Зару-
бежные эксперты особо выделили ста-
бильные подходы к штанге Нигоры 
Сувоновой, которой вручены «золото» 
и два «серебра». Три награды с серебря-
ным отливом внесла в копилку женской 
команды Ригина Адашбаева. Столько же, 
но бронзовых призов, у Нигоры Абдул-
лаевой. Сохраняет шансы поехать на 
парижскую Олимпиаду и Турсуной Джа-
бборова, записав на свой счет пока лишь 
«бронзу».  

Напомним, что окончательный состав 
участников на турнире по тяжелой атле-
тике Всемирных игр четырехлетия станет 
известен в апреле в Бангкоке (Таиланд), 
где состоится розыгрыш Кубка мира. Но 
уже сейчас, после ташкентского саммита 
силачей Азии, вырисовывается костяк 
претендентов на главные награды Олим-
пиады-2024. Радует, что среди соискате-
лей как минимум пять наших соотече-
ственников. А квота, кстати, выделяется 
Международным олимпийским комите-
том для каждой страны только на шесть 
сильнейших штангистов. 

ОНИ ПРЕТЕНДУЮТ  
НА ОЛИМПИЙСКИЕ НАГРАДЫ

Семнадцать (!) рекордов мира и Азии обновили участники 
континентального чемпионата по тяжелой атлетике, который 
завершился в Ташкенте. В квалификационном олимпийском зачете 
сборная Узбекистана заняла первое место, набрав больше баллов, чем 
представители Южной Кореи и Китайского Тайбэя, оказавшиеся 
соответственно на втором и третьем местах, среди 34 команд. 

С ДЕСЯТИМЕТРОВОЙ ВЫШКИ НЫРНУЛ… В ПАРИЖ
На чемпионате мира по водным видам спорта, завершившемся в Дохе (Катар),  

член сборной Узбекистана Игорь Мялин завоевал право на участие в Олимпийских играх во Франции.

ПЕРВАЯ МЕДАЛЬ 
СРЕДИ ВЗРОСЛЫХ

Самая молодая фехтовальщица 
прошлой Олимпиады в Токио 
(Япония), где она заняла шестое 
место, - Зайнаб Дайибекова.  
В коллекции наград юной 
спортсменки все возможные медали 
c первенств мира и Азии среди 
кадетов, юниоров и молодежи. 
Однако до недавнего времени она 
еще не имела ни одной награды 
среди взрослых. Пробел восполнен. 

На очередном этапе розыгрыша Кубка мира 
в Перу девушка из Нукуса пополнила домаш-
ний музей первой наградой в споре с признан-
ными мастерами клинка. Пробившись в полу-
финал, Зайнаб заняла третье место, уступив 
лишь двукратной чемпионке мира Шугар Бат-
таи (Венгрия). До этого уверенно победила в 
подгруппе соперниц из Болгарии и Италии, на 
стадии плей-офф и в четвертьфинале - сабли-
стов из Индии и Японии. 

Если до поездки в Южную Америку она 
занимала в рейтинге Международной федера-
ции фехтования (FIE) 26-е место, то теперь -  
15-е, имея в зачете 84,5 олимпийских балла. 
Как утверждают специалисты, если З. Дай-
ибекова столь же успешно выступит в марте 
на этапах Кубка мира в Греции и Бельгии, то 
досрочно получит путевку на Олимпиаду, 
которая станет второй в ее спортивной карьере. 

НЕ УСПЕВАЕМ ЗА ТВОИМИ 
УСПЕХАМИ, НОДИРБЕК

Казалось, только завершился международный турнир серии 
Masters в Нидерландах, где наш земляк Нодирбек Абдусатторов 
выступил успешно, и вот уже в Германии он занял первое место 
на не менее престижном мемориале памяти Роберта Фишера, 
в котором участвовали сильнейшие гроссмейстеры планеты. 

Нодирбек без поражений 
завершил турнир по рапиду. 
Из семи возможных очков 
набрал 5,5 балла. Обыграл 
действующего чемпиона 
мира Магнуса Карлсена, в 
рейтинге Международной 
федерации имеющего самый 
высокий показатель - 2823 
очка. Для сравнения: А. 
Абдусатторов набрал 2733 
балла. Повержены также 
такие известные мастера 
интеллектуальной игры, как 
Алиреза Фиружа (2724) и Гукеш Доммараджу (2649). С остальными про-
тивниками матчи завершил вничью.

ЧЕТВЕРТЫЙ ГОД КРЯДУ
сборная Узбекистана по боксу завоевывает первое 

общекомандное место на международном турнире «Странджа» 
в Софии (Болгария), который эксперты называют малым 
чемпионатом мира среди мастеров кожаной перчатки.  

Домой узбекистанцы при-
везли 14 наград - шесть золо-
тых, две серебряные и шесть 
бронзовых медалей. По каче-
ству призов могло быть и 
больше. В ряде весовых кате-
горий товарищи по команде 
встретились на стадии полу-
финала. 

Гимн нашей страны про-
звучал в честь побед Хумора-
бону Мамажоновой, Хужана-
зара Нортожиева, Абдумалика 

Халокова, Икболжона Холдорова, Жавохира Умматалиева и Жахонгира 
Зокирова. 

Тимур Низаев. 
«Правда Востока».

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Заняв седьмое место в полуфинале 
в состязаниях по прыжкам в воду с 
десятиметровой вышки, он оказался 
в числе дюжины сильнейших муж-
чин, что позволило ему автоматиче-
ски получить путевку в Париж. Игорь 
набрал гроссмейстерскую сумму бал-
лов - 415,8. Подчеркнем, что в этой дис-
циплине водных видов спорта Узбе-
кистан впервые будет представлен на 
спортивном форуме четырехлетия. 

Отметим, что И. Мялин стал 
восемнадцатым спортсменом респу-
блики, выполнившим олимпийский 
квалификационный норматив. В 

прошлом году заветную мечту осу-
ществили Алисэ Фахрутдинова, 
успешно выступившая на турнире 
по современному пятиборью на Ази-
атских играх в Ханчжоу (Китай), и 
марафонец Шохрух Давлатов, фини-
шировавший с зачетным временем 
на трассе в Валенсии. В спортивную 
делегацию Узбекистана вошли также 
Зиёдахон Абдусатторова (стрельба 
из лука), Тахмина Икрамова (худо-
жественная гимнастика), четыре 
велогонщика, столько же боксеров, 
три борца греко-римского и вольного 
стилей и два таэквондиста.


